

PRECIOS DE SUSCRICION

En Madrid: Por un mes, 6 rs.; tres, 18; seis, 34; un año, 64. En provincias: Remitiendo libranzas ó sellos: Por un mes, 7 rs.; tres, 20; seis, 40; un año, 76. Teniendo que girar esta administración contra los suscritores: Por un mes, 10 rs.; tres, 26; seis, 48; un año, 88. Por medio de comisionados, los mismos cuatro últimos precios. Ultramar: Tres meses, 65 rs.; seis, 120; un año, 240. Extranjero: Por tres meses, 65 rs.; seis, 120; un año, 240.

EL PUEBLO ESPAÑOL.

DIARIO DEMOCRATICO DE LA TARDE

LIBERTAD IGUAL PARA TODOS; PORQUE SI NO ES IGUAL PARA TODOS, NO ES TAL LIBERTAD.

PUNTOS DE SUSCRICION.

Madrid: En la Administración, Corredera de San Pablo, 43; librería de San Martín, Puerta del Sol, 6, y Pasaje de Matheu, 11. Provincias: Casa de los comisionados, librerías y administraciones de correos remitiendo en sellos ó libranzas el importe de suscripción. Extranjero: París para suscripciones y anuncios, C. A. Saavedra, rue Taibont, 55, Librería española, rue de Fuvart, 2; Londres, C. A. Saavedra, 1, Cecil Street Strand. Lisboa: D. Rodriguez Camoens, rua do Carmo, 11.

SUSCRICION OFICIAL

La Gaceta de ayer publica las siguientes disposiciones:

Hacienda.—Reales decretos admitiendo las dimisiones presentadas por D. Antonio Cánovas del Castillo de la presidencia del Consejo, y la del ministerio de la Guerra presentada por el teniente general D. Joaquín Jovellar y Soler.

Otro nombrando presidente del Consejo al general D. Joaquín Jovellar y Soler. Presidencia.—Reales decretos admitiendo la dimisión que de los ministerios de Estado, Guerra y Justicia, Marina, Hacienda, Gobernación, Fomento y Ultramar han presentado los señores Castro, Cardenas, Duran y Lira, Salaverria, Romero y Robledo, Orovio y Ayala; y nombrando en su lugar á los señores D. Emilio Alcalá Galiano, de Estado; D. Fernando Calderón Collantes, de Guerra y Justicia; D. Santiago Durán y Lira, de Marina; D. Pedro Salaverria, de Hacienda; D. Francisco Romero Robledo, de Gobernación; D. Cristóbal Martín de Herrera, de Fomento; y D. Adelardo Lopez de Ayala, de Ultramar.

Quedan encargados, durante la ausencia de los señores Alcalá Galiano y Calderón Collantes, los señores Ayala y Martín de Herrera de las carteras de Estado y Fomento respectivamente.

La Gaceta de hoy publica dos decretos del ministerio de la Guerra admitiendo la dimisión que ha presentado el mariscal de campo don Emilio Terrojo y Perinat del cargo de subsecretario de dicho ministerio, y nombrando para este cargo al mariscal de campo D. Marcelo de Azcárraga y Palmero, que actualmente desempeña el de jefe de Estado mayor general del ejército del Centro.

NOTICIAS GENERALES

Ayer a las diez y media se encontró en la gloria del Puente de Toledo el cadáver de un hombre que, según de público se dijo, era el veterinario del puente de Vallecas. El juzgado de guardia instruye las diligencias oportunas.

Se ha recibido ayer tarde un telegrama de Filipinas, participando que no ocurría novedad en aquellas islas.

A un colega escriben de Barcelona que el día 7 se hallaba en Solsona una partida carlista, cuyo jefe leyo en la plaza pública en alta voz una real órden de D. Carlos, el cual, despues de varias consideraciones sobre la conducta de Saballs durante el sitio de La Seo, manda que sea fusilado así que fuese habido.

Ayer tarde descargó una terrible tempestad en el término de Calasparra, provincia de Murcia, asolando por completo lo poco que había quedado libre en los campos del pedrisco del 25 del pasado. El alcalde de Calasparra telegrafía al gobierno diciendo que todo es luto y desolacion en aquel contorno, que todos han quedado iguales, todos pobres.

La compañía de los ferro-carriles de Zaragoza á Pamplona ha suspendido el servicio de trenes en la seccion de Lérida á Barcelona, á causa del estado de la via, por efecto de los temporales y grandes lluvias, que han reinado en aquellas provincias.

Ayer tarde ha sido víctima de una caída un pobre labrador que había venido á Madrid á asuntos propios.

Habiéndose sentado en la plaza Mayor á leer un periódico, se le acercó un desconocido que trabó conversacion con él, y en el acto presentose otro al parecer bebido, manifestando tenia que depositar en el Banco la cantidad de 6.000 reales, pero que como estaba cerrado no podia hacerlo y deseaba le indicaran un lugar seguro donde dejarlo hasta el día siguiente, que efectuaría el depósito.

El primer aparecido induce al labrador á ir á un sitio donde depositaría cada cual el dinero que tuviera, y despues ellos lo sacarian y partirian amigablemente. Así lo hicieron, y en un corral de la Cuesta de los Ciegos colocaron en un agujero que practicaron los dos timadores, cada uno un paquete, y el pobre labrador 156 reales, que era lo que llevaba. Trasladados despues á la taberna mas próxima para tomar unas copas, empezó la desercion, quedando el labrador burlado, víctima de su ambicion. El juzgado de guardia entiende en el asunto.

De Puente la Reina escriben á un colega lo siguiente:

El cojo de Cirauqui, el infatigable y entendidó contraguerrillero D. Tirso Lacalle, coronó ayer con un brillantísimo hecho de armas todos sus atrevidos golpes dados á la faccion en esta guerra, mostrando en todos ellos su estrategia y clara inteligencia.

Sobre las cuatro de la mañana de ayer se rian cuando al llamar las cornetas á su gente en el próximo pueblo de Biurruán, vieron los primeros números que en la calle se presentaron, sorprendidos y hostilizados por el enemigo, primero con disparos de fusil á quemarropa y en seguida con las puntas de las bayonetas, veinte solo veinte valientes se agruparon y se emprendió una lucha que á los contendientes pueden ni saben explicar, ni es posible describir.

El famoso Lacalle salta, al primer disparo, de la cama con solo el pantalón y descalzo, su viva imaginacion le indica sin puesto y veloz como un gamo sube al tejado de su alojamiento para conocer su situacion, y calculen los lectores cuál sería su asombro al verse rodeado por dos compañías del 2.º batallón navarro, mandadas por el titulado teniente coronel carlista Carrion, ex ayudante de Mendiri, las partidas del tristemente célebre Rosa Samaniego, Azcárraga y otros, con muchos infantes y mas de 200 caballos, haciendo un total de 800 á 900 hombres, interin sus fuerzas se reducian á 40 infantes y ocho malos caballos.

Desde el tejado en el momento, y á seguida desde la calle, anima y reanima á sus muchachos, y revolver en mano en iste, los chicos se animan, el joven Camon grita á los suyos: «Al que retroceda le mato,» pero en aquel momento una bala le deja tendido en el suelo: los carlistas se desaniman, los del cojo se animan unos á otros; apenas hablan, todos rujen y la sangre tenia aquel campo; los carlistas huyeron, y viéndose sorprendidos y seguidos de cerca se volvió un alférez ó teniente y dijo á sus perseguidores: «Hay cuarte! Si, le contestó el teniente Caro; clavó su espada en el suelo, se cruzó de brazos y dijo: «Haga V. lo que quiera de mí.» Caro le indicó llamara á sus compañeros, lo que hizo, y al ver que nada hacian á su único jefe se entregaron.

Entre tanto, el Sr. Roca y demás cabecillas, asustados ó aturdidos, estuvieron á la expectativa, y sin duda no comprendiendo ni pudiendo sospechar el desastre, el resultado fué que hicieron doble derecha, y teniendo á atacar en sus posiciones al valiente Tirso y su gente marcharon calladito, sintiendo mucho los sorprendidos no haber medido sus fuerzas con los que preferían huir á batirse.

El resultado de la brevísima jornada fué 53 muertos vistos hasta esta tarde, creyéndose hay bastantes mas, de 16 á 20 heridos y 20 ó 25 presentados en Pamplona y fuertes del Portillo y 40 prisioneros.

D. Tirso ha tenido un muerto, un herido grave, otro menso grave y siete contusos; total, diez bajas.

Dice el Diario de San Sebastian que es patética y deplorable por demasia la descripción que las gentes llegadas ultimamente del interior del país á aquella capital hacen del miserable espectáculo que ofrecen los pueblos de la costa de Vizcaya á consecuencia de los bombardeos que vienen sufriendo y de los ciertos disparos de nuestra escuadra.

Las villas de Bermeo y Lequeitio están casi desiertas, y por todas partes presentan profundos vestigios del terrible proyectil. Pero donde mas se ha cebado este, donde puede decirse que ha consumado ya su misión destructora, favorecido por la misma extraña situacion topográfica del pueblo y no tiene ya nada que hacer, es la pequeña angostura de Blancheve, que en verdad puede decirse no existe ya. De las 90 casas que la formaban, solo cinco permanecen en condiciones de poder servir de albergue á criatura humana; las 85 restantes, ó están completamente destruidas, amenazando ruina, ó yacen por el suelo con vertidos en informe montón de escombros. Sus moradores han migrado en masa, y una parte, la mas pudiente, ha podido á duras penas encontrar asilo y albergue en el vecino pueblo de Ibaranguelua y caserios de su término; la mas pobre vive hacinada en el pórtico mismo de la iglesia, de este último pueblo; allí hace su rancho, allí duerme, allí ha formado, en fin, un foco de infeccion, cuyos mortales efectos han empezado ya á experimentarse en toda aquella comarca.

El pueblo de Blancheve servirá con sus ruinas de monumento insignie para recordar á las generaciones venideras el inefable crimen de este país, al promover la actual insensata, impia y fratricida guerra.

Una averiguacion abierta por el departa-

mento de Guerra en Washington sobre la penitenciaría de Huetsville (Texas) ha dado á conocer hechos escandalosos. Parece que entre los medios empleados para obtener la obediencia de los presos existen verdaderas torturas dignas de la fealdad inventiva de los antiguos inquisidores.

Segun el Siglo Médico los afectos reumáticos que en la primera mitad de la semana se mostraban benignos y disminuían en número, han retrocedido, presentándose con mayor frecuencia los agudos y exacerbados, los crónicos con desigual intensidad. Las fiebres catarrales y gástricas, de curso lento y sin caracteres bien determinados, las crisis de amigdalitis, catarros gastro-intestinales y colitis han formado el número mas considerable de los padecimientos agudos. Entre los crónicos, las neurosis y las enfermedades de lesión anatómica bien determinada en los centros nerviosos, se han agravado, coincidiendo su agravacion con el cambio brusco de la temperatura sufrido en el último tercio de la semana.

Las fiebres eruptivas han sido frecuentes, aunque no graves, especialmente en los niños.

Las divergencias entre patronos y obreros de Barcelona han quedado arregladas, segun las noticias que de aquella capital se reciben. Desde hoy lunes volverán á sus talleres los obreros, despues de haber llegado ambas partes á una mútua inteligencia. Tan feliz resultado se debe, dice una carta, á los esfuerzos del general en jefe, que no ha descanzado hasta ver restablecida la armonía que en mal hora se turbó. Como resultado de este arreglo, se ha convenido que se aumente el jornal ó salario á los obreros en proporción al aumento de las horas de trabajo que no pueda obligarse á los patronos á despedir á los trabajadores no asociados que han ocupado en sus talleres durante la huelga; y que se proteja el derecho de todos, situando fuerzas de la guardia civil, no de la policía, en las puertas de las fabricas.

A la Agencia Americana dicen de Barcelona que 400 prisioneros de La Seo de Urgel se habian negado á ser canjeados y que obtendrian el indulto. No sabemos si continuarán en el servicio de las armas. El resto salia para el canje que devolverá la libertad, con gran satisfaccion nuestra, á los distinguidos oficiales que en Agramunt tuvieron la desgracia de quedar en poder de los carlistas.

Saballs y Castellá estaban el 10 en Ripoll.

Ha fallecido en Caprera la mujer de Garibaldi, madre de los hijos de este, Manlio y Clelia. Garibaldi tuvo de su primera mujer Ana, muerta en Agosto de 1849, sus hijos Menotti y Ricciotti y su hija Teresa, casada con M. Canzio de Génova.

De otra mujer tuvo en 1853 una hija que se crió en Atenas y despues se reunió con él en Roma. Esta hija tiene diez y siete años y vive á su lado en Caprera.

La mujer cuya muerte anunciábamos se llama Francesca, y ha prodigado á Garibaldi los mas generosos cuidados durante muchos años. Ella es la que desde 1862, despues de Aspromonte, ha compartido con él su aislamiento, en Caprera. Tuvo cuatro hijos, de los cuales solo quedan Clelia y Manlio, ambos de corta edad.

En Fuentes de Magaña (Soria) ha dado á luz una mujer, al sétimo mes de su embarazo, cinco fetos, tres de ellos perfectamente formados, que vivieron algunas horas, y los otros dos en estado embrionario.

Es un caso curioso de fecundidad, que ha llamado mucho la atencion en la provincia de Soria.

El flojera ha invadido algunos viñedos de Austria. En las aduanas suizas se prohibe, por temor á él, hasta la entrada del menor racimo de uvas. La intensidad del mal en el Mediodía de Francia se hace sentir tan cruelmente que van á estudiarlo sobre el terreno varios sabios de París y el mismo ministro de Trabajos públicos.

Copiamos de El Imparcial de ayer la siguiente historia de la solucion de la crisis: «Muy raras veces, aun en los frecuentes periodos de febril actividad por que ha venido atravesando la política en nuestro país desde hace algunos años, se han desarrollado los sucesos con la rapidez que en las últimas veinticuatro horas, la crisis, apenas iniciada ayer tarde, franca y resueltamente planteada en la mañana de ayer, determinada pocas horas despues con la dimision del gabinete puesta en manos de S. M. por el Sr. Cánovas del Castillo, hallaba su término completo á las tres y media de la madrugada, hora en que el minis-

terio reconstituido prestaba juramento en la cámara del monarca.

Razon tenían, por consiguiente, los que opinaban que en todo el día de ayer, habrían de resolverse las graves cuestiones, cuyo solo anuncio señalaba extremas diferencias de apreciacion entre los dos elementos constitutivos del último gabinete.

Terminada la crisis, veamos por qué caminamos ha sido conducida, y de cuáles circunstancias ha venido acompañada para llegar á la solucion que hemos indicado.

Las conferencias que celebró el viernes por la tarde con los Sres. Castro, Orovio y Cardenas el Sr. Cánovas del Castillo, llegaron al ánimo de este el íntimo convencimiento de que era imposible resolver la cuestion política de una manera conciliadora, toda vez que los ministros de Estado y Fomento, le declararon su inquebrantable resolucion de no aceptar el sufragio universal como procedimiento para las primeras elecciones.

Con esta impresion, el ex presidente del Consejo fué á dar cuenta á S. M. del resultado de aquellas entrevistas, acordando con el monarca que no se celebrase ayer el acostumbrado Consejo bajo su presidencia, y que no se verificase hasta quedar resuelta la cuestion, con arreglo á las decisiones que adoptasen por sí mismos los individuos del gabinete.

El Sr. Cánovas, cumpliendo aquel propósito, citó á sus compañeros para que se reunieran ayer á las once de la mañana, con objeto de celebrar Consejo en la presidencia, y pocos momentos despues de la hora señalada el mismo Sr. Cánovas planteaba la cuestion en términos precisos y de modo que no pudiera dudarse sobre su deseo de resolverla sin ambages ni vacilaciones.

El Sr. Cánovas recordó á sus compañeros de gabinete la perfecta union de los elementos conciliados desde el momento en que S. M. le confirió plenos poderes para la direccion de los intereses de su causa, union no desmentida antes ni despues del 30 de Diciembre, lo mismo por los hombres afiliados al partido moderado histórico, que por los procedentes de otras distintas agrupaciones políticas.

Durante todo este tiempo, es decir, en el espacio de dos años, se habia convenido por cuantos aspiraban al triunfo de la restauracion y la apoyaron en cuanto fué un hecho efectivo, en aceptar la dictadura en las condiciones en que la hallasen, y por eso el Sr. Cánovas, ejecutor de aquellos mútuos compromisos, no quiso introducir mas alteraciones esenciales en las leyes políticas vigentes al advenimiento de D. Alfonso, que las que juzgó rigorosamente necesarias para hacer viable el establecimiento del nuevo orden de cosas.

Naturalmente, el Sr. Cánovas y adviértase que relatamos sin poner nada por cuenta propia—al iniciarse la cuestion electoral creyo indispensable recurrir á la ley de 1870, de idéntica manera que lo habia hecho respecto de otras cuestiones con leyes sancionadas durante el periodo revolucionario. A juicio del señor Cánovas, no debió ni podia irse á las elecciones con otra legalidad que la aceptada por la dictadura, recogidas de manos del gabinete Sagasta. Ulloa por la situacion creada el 30 de Diciembre.

Despues de estas francas declaraciones del señor Cánovas, expresaron sucesivamente su opinion todos los demás ministros, poniéndose al lado de su presidente los Sres. Romero Robledo, Durán, Jovellar, Ayala y Salaverria, mostrándose contrarios al pensamiento del señor Cánovas los Sres. Castro y Orovio, que manifestaron su decidida resolucion de formar parte del gabinete que se aceptase el sufragio universal, una vez siquiera, como procedimiento para las elecciones.

El Sr. Cardenas, mas predispuerto á una transaccion que los Sres. Castro y Orovio, propuso, como término conciliatorio, que se adoptase el sufragio universal para la eleccion de diputados, y que se consintiese el Senado sobre la base de los 116 miembros que hoy existen del que fué disuelto en 1868, cubriendo por medio de la dicitcion con arreglo á la ley de 1870, un número igual al de los fallecidos desde dicha época hasta el momento de establecerse la convocatoria.

Pero resuelta ya en principio la cuestion objeto de las deliberaciones del gabinete, toda vez que la mayoría de sus individuos se inclinaba en pró de la opinion de su presidente, la proposicion del Sr. Cardenas fué desechada sin discusion, y el Sr. Cánovas declaró que esta última quedaba terminada, por cuanto evidentemente el desacuerdo de los ministros no presentaba medios de ninguna clase para arreglar el asunto sin menoscabo del ministerio.

Antes de levantar la sesion, el Sr. Cánovas manifestó que iba á poner en conocimiento de

S. M. el resultado del Consejo, para que, haciendo uso de su prerogativa, resolviese la crisis del modo que juzgase mas conveniente á los altos intereses del Estado; añadiendo de paso que estaba resuelto á no formar parte del ministerio que hubiese de organizarse, porque él habia creído siempre que el primer gabinete de la dinastia se hallaba obligado á presentarse tal como era y sin modificación alguna ante las Cortes, y por consecuencia, que existiendo un desacuerdo manifiesto, estaba resuelto á salir del ministerio, aunque fuera un solo individuo el que diera ocasión á la crisis.

Terminado el Consejo, pasó inmediatamente á palacio el Sr. Cánovas, en el momento en que S. M. marchaba, como de costumbre todos los sábados, á la basílica de Atocha, por cuyo motivo volvió á las seis de la tarde y resignó en manos del monarca sus poderes, al propio tiempo que las carteras de sus compañeros de gabinete.

El rey, ajustándose á las prácticas constitucionales y teniendo en cuenta que el pensamiento político del Sr. Cánovas estaba apoyado por la mayoría del gabinete, aceptó las dimisiones y encomendó á dicho señor la formacion de un nuevo ministerio; pero el Sr. Cánovas, cumpliendo sus promesas, expuso respetuosamente al monarca las razones que tenía para excusar tan honroso encargo, suplicándole que le permitiera declinarle.

El rey, penetrado de las razones expuestas por el presidente del Consejo, aunque despues de larga y mútua é insistente controversia, aceptó en definitiva su renuncia, y le pidió su opinion para dar á la crisis el término mas rápido posible.

El Sr. Cánovas manifestó á S. M. que si en los actuales momentos, y dadas las exigencias de la guerra, se consideraba conveniente la presencia de un general al frente de los negocios públicos, el general Jovellar, individuo del anterior gabinete, era digno de ocupar tan elevado puesto; y que si, por el contrario, se juzgaba preciso que un hombre civil dirigiese la gobernacion del Estado, la eleccion podia recaer en el Sr. Salaverria, cuya respetabilidad y dilatados servicios eran título mas que suficientes para justificar el nombramiento.

El rey, dignándose hacer suya la opinion del Sr. Cánovas, resolvió confiar la formacion del gabinete á los Sres. Jovellar y Salaverria. Desde este momento dichos señores se consagraron á la árdua tarea de consultar personas que susituyesen á los ministros salientes, y en su consecuencia fueron invitados á conferencia con ellos los Sres. Santa Cruz, Lorente y Martín de Herrera, además del señor conde de Toreno, que fué llamado por la tarde al palacio de la presidencia.

Terminada la entrevista de los señores Jovellar y Salaverria con el Sr. Lorente, y despues de convenir los dos primeros en que la presidencia del gabinete la tendría el mencionado general, conservando la cartera de Guerra, marcharon ambos á palacio para dar cuenta al rey del resultado de su cometido, y con objeto de pedirle hora para que jurasen los nuevos ministros. Entretanto el Sr. Ayala se dirigió en busca del Sr. Martín de Herrera, con quien regresó á la presidencia media hora despues.

A la una y media volvieron de palacio los señores Jovellar y Salaverria, celebrando un breve consejo los señores ministros reunidos, que lo eran todos excepto la persona encargada de la cartera de Estado, y poco despues de las tres, como ya hemos dicho, se dirigió á palacio para prestar juramento. Un cuarto de hora mas tarde quedaba cumplida aquella formalidad, y regresaron á la presidencia los ministros acompañados del señor duque de Sexto, excepto los de Ultramar y Marina, que se quedaron en la secretaria del ministerio de Estado.

El ministerio formado por los señores Jovellar y Salaverria, y aceptado por S. M. quedó constituido en la forma siguiente:

- Presidencia y Guerra, general Jovellar. Estado, señor vizconde del Pontón. Guerra y Justicia, señor Calderón Collantes, Marina, Sr. Durán y Lira, Hacienda, Sr. Salaverria. Gobernacion, Sr. Romero Robledo, Fomento, Sr. Martín de Herrera. Ultramar, Sr. Ayala.

Resulta, por consiguiente, que susituyesen á los Sres. Castro, Cardenas y Orovio, en las carteras de Estado, Guerra y Justicia y Fomento, los señores vizconde del Pontón, Calderón Collantes y Martín de Herrera, conservando los demás ministros las que desempeñaban en el gabinete presidido por el Sr. Cánovas del Castillo.

POLITICA INTERIOR.

Debemos comenzar nuestra crónica de hoy lamentando la mala ventura del partido moderado.

Es realmente cosa triste haber pasado seis años de esperanzas a prueba de desengaño y de lealtad a prueba de ayunos; haber pasado seis años de trabajos y preparación, sufriendo ultrajes y devorando amarguras, y luego llegar al poder a medias y después de disfrutar durante nueve meses escasos las sobras de los unionistas; disfrutar los derechos pasivos que por clasificación correspondían a los que los tengan.

Por muy doloroso que sea dejar un poder tan largamente esperado como brevemente poseído, por muy desesperante que parezca a los moderados verse arrojados del gobierno, que de derecho les pertenecía, la verdad que para los espectadores, para los que colocados fuera de todo turno, ni ganamos ni perdemos en tales cambios, es cosa divertida ver como mientras los moderados desfilan compungidos y cabizbajos hacia la gran Micópolis, el poder queda de lleno en manos de los que pasaron seis años ultrajando a los fieles y devorando los presupuestos revolucionarios.

Hay que convenir en que tiene gracia la partida que el unionismo ha jugado a sus compadres de ministerio y hermanos de conciliación: y hay que convenir también en que los unionistas, tras algunos años de eclipse y decadencia, vuelven a ser aquellos políticos traviesos y burladores, que tan malos ratos dieron a los seguros navajistas en sus buenos tiempos.

Verdad es que los moderados forman un partido ya caduco y vacilante, incapaz de tener a raya los manejos del unionismo como los tuvieron los partidos revolucionarios durante los últimos seis años. Entonces los unionistas hacían el papel que ahora hacen los moderados, o mandaban poco, o mandaban en conciliación con los elementos revolucionarios, fueran democráticos o fueran sagastinos. Pero ha sonado la hora del desquite, y la presencia de un ministerio homogéneo, puro, sin mezcla de matices extraños, demuestra que el unionismo no ha perdido el hábito de jugar con el partido histórico como un ratón vivo y corredor con un gato viejo, torpe y ciego.

Por lo demás, la tenencia política del general Jovellar es la misma del anterior. Ha habido un cambio de personas, el poder ha venido a parar en una sola fracción, esto era lo que importaba y esto basta. Las ideas no cambian, la libertad no gana, y para esto no había necesidad del trastorno de una crisis ni de la ruptura de la conciliación como observan algunos periódicos hasta ayer ministeriales.

Porque es necio creer como creen gentes candidas que estando en el poder el partido mas avanzado entre los que actualmente viven la vida oficial, han de reformarse los principios y procedimientos de gobierno. Esta es, por ejemplo, la ocasión de modificar el proyecto constitucional, con el cual no hay ya respetos que guardar por ser producto de una alianza que no exista.

Ahi está el Sr. Martin Herrera, ahí están otros miembros de la comision constitucional del 69, que transigian, al decir suyo, con el proyecto presente de mala gana, y solo por exigencias de la conciliación. Ahí está el Sr. Calderon Collantes, que aseguraba en las reuniones del Senado que con el artículo referente a la tolerancia religiosa se podía llevar a presidio a los que hablasen en la calle de cuestiones eclesiásticas.

Ahi están los revolucionarios señores Ayala y Romero, que ponían por disculpa de su inactividad liberal la presencia de los moderados en el gobierno. Ahí están y ahí seguirán sin cambiar de conducta en favor de los principios liberales.

El primer acto del nuevo gabinete basta para desengaño de los ilusos. No había acabado de jurar cuando ya declaraba el aplazamiento de la cuestion electoral: es decir, se declaraba partidario y ejecutor de la política derrotada en la crisis.

Espectáculo triste y desconsolador para la moral política y la seriedad de los partidos el de un gobierno que debe el poder a su actitud favorable a las elecciones y al sufragio universal y a la media hora de recibirlo, en el primer consejo aplaza indefinidamente el sufragio y las elecciones.

Esto dará al país la medida de lo que son los partidos que hoy mandan. El egoísmo los dirige y nada mas.

El poder, el poder y perezan las ideas, la consecuencia y la libertad.

LA SOLUCION DE LA CRISIS.

Nada mas a propósito para demostrar lo ficticio de la conciliación rota anteayer que la lectura de los diversos comentarios con que la prensa que fué ministerial del ministerio caído ha recibido la solución dada a la crisis. Aunque nos faltan algunos periódicos, que no se publicaron por la festividad del domingo, vamos a hacer un extracto de lo que dicen los que tenemos a mano, sin perjuicio de completar mañana el cuadro con los demás.

Entre llorosa y compungida La Epoca se expresa así:

«Nuestros ardientes deseos de que todos los elementos mas identificados con la restauración continuasen unidos y tomando parte en los consejos de la corona, se han visto defraudados; cuanto hemos trabajado, al par que otros apreciables colegas, para conseguir ese noble y a nuestro juicio, salvador objeto, ha sido inútil, completamente inútil, ante el desacuerdo que ha surgido en el seno del gabinete por la cuestión de método electoral.»

«No podemos ni queremos ocultar la honda pena que nos produce la ruptura, en las regiones gubernamentales, de esa conciliación a que anímicamente se atribuyen todas las ventajas que ha logrado el país desde principios de año hasta el presente, y la cual inspiraba tantas esperanzas a los que quieren ante todo la terminación de la guerra y la seguridad del orden, como infundida temores a los enemigos del actual régimen, lo mismo a los que le combaten con las armas en la mano, que aquellos otros que maquinan su ruina desde los conciliábulos de los conspiradores.»

«El Sr. Cánovas ha llevado demasiado lejos sus escrúpulos; en nuestro sentir, habría sido conveniente que la crisis no hubiera sobrevinido, y que para ello se hicieran todos los sacrificios necesarios. Pero si nosotros nos equivocamos, si el país gana, si el aspecto de las cosas públicas mejora, ¡con qué gusto confesaremos nuestro error!»

La Política despidió a los moderados con las siguientes frases:

«Si el Sr. Cánovas no está personalmente dentro del gabinete ni preside sus consejos, están su espíritu y su política; y el gabinete actual en punto a libertad y a tolerancia, a moderación y prudencia en la gestión de los negocios es la continuación del anterior, sin los obstáculos que a esa marcha tolerante y salvadora opusieron, y hubieran podido oponer en adelante los elementos del moderantismo histórico, empeñados en llevar la situación por derroteros cuyos escollos son demasiado conocidos por haberse estrellado en ellos ya varias veces la nave del Estado.»

«Nuestro bello ideal hubiera sido que la conciliación liberal se hubiera extendido a todas partes, y que los moderados históricos hubiesen perseverado en el espíritu que mostrarán en la reunión del 20 de Mayo por boca de personas tan competentes y autorizadas como los señores Barzanallana, Toreno y Corveira; pero la crisis que acaba de resolverse y los actos anteriores del ministerio de Gracia y Justicia nos han hecho perder esta ilusión. El partido moderado histórico, que apareció en el Senado como un mueble antiguo renovado y bruñido, respetable por su antigüedad y amable por el nuevo barniz que recibía, perdió en breve aquel pulimento y mostró en sus actos la añeja intolerancia, los instintos no-batidos e intransigentes, que llevan a muchos de sus individuos hasta las fronteras del absolutismo, que algunos en otras épocas llegaron a traspasar.»

«Sensible es que los históricos no hayan aprendido ni ganado nada con la experiencia, pero mas sensible hubiera sido todavía que se hubieran impuesto al país y a la corona, que la crisis se hubiera resultado en su favor, y que la política se hubiera lanzado por la senda de aventuras que en otras épocas produjeron fatales resultados para las instituciones. Se ha roto la conciliación con los moderados y se ha roto por culpa suya, a pesar de los esfuerzos que el Sr. Cánovas y los que los hombres de Estado previsores han hecho para evitar esa ruptura. Creyeron que había llegado el momento de su dominación exclusiva y absoluta. Y en pocas horas han visto que ese momento no está tan cerca como creían, y esperaron para bien del país que tardara en llegar hasta que el partido moderado se rejuveneciera y desechase sus preocupaciones religiosas y políticas.»

El Diario Español es muy parco, que apenas le deja hablar el exceso de su gozo; límitase a decir:

«Formado el nuevo gabinete por elementos conocidos en los partidos liberales, procediendo todos ellos de la antigua unión liberal, esperamos que su patriotismo y sus antecedentes confirmen las esperanzas que acerca de su conducta abrigamos. No sería la y patriótico negarle nuestro apoyo; no sería prudente ponerle obstáculos en su camino; no sería oportuno discutir si el país tendrá o no motivos para creer que la obra que va a proseguir no la realizará con la alteza de miras propia de su naturaleza. Tengamos confianza en sus actos, y cuando nos sean conocidos, entonces lo juzgaremos con toda la franqueza e imparcialidad que nos es característica.»

Por su parte El Cronista dice:

«Nuestros deseos, como todos los buenos en

nuestra pobre patria, han sido vanos: los esfuerzos del Sr. Cánovas del Castillo han sido infructuosos: los moderados se negaron a toda transacción, y la conciliación en la esfera del poder ha concluido.

«El rey, en uso de su prerogativa, ha optado por la política de la mayoría de sus consejeros responsables; el Sr. Cánovas ha creído que razones personales de delicadeza le obligaban a retirarse, y encargado el general Jovellar de la formación de nuevo ministerio, propuso a su majestad, como era natural, la continuación de los ministros que habían formado la mayoría en la votación de ayer, y llenó los huecos de los tres que constituían la minoría con las dignas personas que ya sabían nuestros lectores.»

«En todos los casos, habríamos acatado, como debemos, las resoluciones de la Corona; pero en el presente no podemos menos de congratularnos y de añadir a nuestro general acatamiento un sentimiento de viva satisfacción al ver restablecida la crisis tan rápidamente, y en una forma tan adecuada a los buenos principios del gobierno representativo. (sic.)»

«Gran prueba de su talento y su cordura ha dado en esta ocasión nuestro joven monarca.»

«Sensible es que el partido moderado haya creído que su dignidad le ordenaba no transigir; sensible es que sus hombres importantes crean que los principios de derecho político no han de desenvolverse en España como se desenvuelven en todas partes; sensible es que, habiendo aceptado soluciones liberales en puntos de la mayor importancia, hayan creído no poder aceptar una solución transitoria en una cuestión de simple procedimiento.»

«Pero por mas sensible que todo ello sea, y por mas que lamentemos nosotros que renuncié a la participación en el poder una de las fracciones que con mas celo apoyan la monarquía, el hecho está consumado y es forzoso resignarse.»

«Pero nada mas virulento que el lenguaje de El Pabellón Nacional; en un artículo titulado La crisis y el Sr. Cánovas del Castillo, dirige a éste, contra todas las leyes de la hidalgüía que amparan al caído, los mas furibundos y sangrientos ataques.»

«Como muestra, allá va el principio del artículo citado:»

«Ha sucedido lo que debía suceder. Durante ocho meses de continuados delirios políticos ha podido mantenerse el coloso de pega sobre el pedestal que a sí propio se había fabricado con las escorias de la apostasía y de la mal encubierta Revolución.»

«No queremos seguir copiando, porque lo que sigue es mucho peor y sienta mal en un periódico que ha tenido tiempo de decir eso y mas al expresidente del Consejo de ministros, cuya política alabó diversas veces. El artículo de El Pabellón Nacional, despues de una larga serie de personales diatribas, concluye del modo siguiente:»

«A decir verdad, somos deudores al Sr. Cánovas de un inestimable bien, pues a los últimos actos de su gobierno debese hoy que los campos de los partidos políticos se hayan deslindado, que no comencemos todos mejor y que cada uno ocupe su lugar.»

«El error en que de buena fe veían incurriendo muchos hombres de nuestro partido ya no existe. La venda ha caído de los ojos que cegaba una funesta ilusión, y la verdad está ya para todos manifiesta.»

«El partido moderado histórico, dividido hasta aquí por el hombre funesto que ha regido nuestros destinos políticos en el año actual, recobrará ahora su perdida union y volverá a ser, gracias a la pasada crisis, la esperanza de orden en que puedan descansar mas, confiadamente el trono y la patria, los principios por que siempre veló.»

«El partido moderado está hoy en el deber de estrechar sus filas, de contar sus hombres, y de prepararse para la lucha, por si a la lucha se le quiere provocar.»

«El partido moderado asiste a la caída del señor Cánovas, sin haberse dejado contaminar por las impurezas de una política contraria a los sentimientos del país, y es preciso que esté preparado para resistir los golpes que mañana habrán de dirigirle los mismos que ayer le acariaban.»

«El partido moderado tiene hoy ante sus ojos el mismo campo de ruinas que dejó a su paso la Revolución; el trazo se alza en medio del desorden, y es preciso que el orden se restablezca.»

«A el partido moderado, pues, se dirigen nuestras exortaciones; y en nombre de sus principios, en nombre de su historia, en nombre de la monarquía y en nombre de la patria, le pedimos union, union estrecha que neutralice los males que nos ha ocasionado la pérdida de una conciliación pasajera, creada por un orgullo atávico, por un insaciable ambición.»

Mientras el partido moderado exista y su unión no se quebrante, confiamos en que la lepestad que amenaza nuestras cabezas será vencida por los esfuerzos del patriotismo y de la lealtad.»

Aunque no hemos visto a El Tiempo en nuestra relación, por referencia sabemos que promete combatir al ministerio «con la energía que da el convencimiento lanzado.»

La union liberal ha triunfado en toda la línea. El ministerio formado en la noche del sábado es unionista puro, puesto que

hasta el Sr. Martin Herrera, que es considerado como constitucional disidente, procedía del antiguo elemento vicalvarista.

Los moderados han perdido la partida, y aunque públicamente no hacen gran alarde de su oposición al nuevo ministerio, porque ciertas imperiosas razones se lo impiden, no ocultan en privado su ira y su despecho hacia la solución dada a la crisis. Verdaderamente la cosa no es para menos; a los ocho meses de triunfar se ven arrojados de la mesa del presupuesto, ¿y por quién? Por un gabinete de ex-revolucionarios presidido por un general, a quien la Revolución nombró director y la República dió el mando de Cuba.

«Ay de los leales de siempre!»

Por mas que la prensa oficiosa lo pretende ocultar, la salida de los ministros moderados significa la reconcentración de todos los elementos históricos alrededor de la bandera intransigente.

«Excepción hecha de los que por pura hambre se queden (si les dejan) al abrigo de sus puestos oficiales, todos los moderados se van al campo donde los Mon, Pidal, Carramolino y Casanueva defendieron la unidad católica, la Constitución del 45 y demás principios de la escuela mas reaccionaria dentro del parlamentarismo.»

El alcalde de Madrid señor conde de Toreno ha hecho dimision de su cargo.

«Anunciase tambien la de todos los condejesales y diputados provinciales de Madrid procedentes del elemento histórico.»

Hacen bien en marcharse antes que los echea.

Entre los moderados se ha dado el grito de «¡viva el que se pueda!» Dueños de la gobernación del Estado, sus eternos enemigos los unionistas, no hay que decir si correrán pequeña tormenta aquellos pobres hombres, que con la muerte de la revolución creyeron ya cerrada por largo tiempo la dolorosa serie de sus amargas ouitas.

Por su puesto que ahora proclamarán los moderados el retraimiento anunciado por el Sr. Castro en el último Consejo celebrado por el ministerio de conciliación.

De las personas que han figurado en las diversas candidaturas homogéneas y de conciliación que circularon el sábado por tarde y noche hasta el momento de la formación del nuevo ministerio, han quedado fuera de éste los señores conde de Toreno, Barzanallana, Belda, Elduayen, Alvarez Bagallal, Alonso Martínez, Escobar y Gasset y Artmei.

Total, ocho: un gabinete caballo y siete de la izquierda.

Dice el diario noticiero que el presidente del Consejo de ministros, Sr. Jovellar, ha ocultado su opinion de que la primera necesidad del país es la conclusion de la guerra, y que a éste fin deben consagrarse todos los cuidados y todos los esfuerzos del gobierno, aunque siempre con el propósito de reunir las Cortes y hacerlas arbitras de la constitucion definitiva del país en cuanto la paz sea un hecho y no una esperanza.

Música, música.

Lo mismo ha estado diciendo el señor Cánovas del Castillo durante el largo espacio de nueve meses, y ya sabemos en lo que han quedado sus promesas, en aire y vanidad.

Para ser necito el Sr. Jovellar en el alto cargo que desempeña desde ayer, no amplace mal bajo el punto de vista de las formas.

Lo del propósito de reunir las Cortes nos parece una burla despues de haber dicho los periódicos ministeriales que el nuevo gabinete significa el aplazamiento del ansiado suceso.

De todos modos, buenos ratos esperan al país bajo el gobierno del Sr. Jovellar y sus amigos políticos. Tampoco lo pasarán del todo mal los moderados. Los señores Ayala, Martin de Herrera y Romero Robledo se encargarán de dulcificar su alejamiento de las esferas del poder, y lo que han perdido de la nómina lo ganarán en buena voluntad.

La conciliación ha muerto para siempre. Señalo la tierra pesada.

Si por algo sentimos esa pérdida es por la situación comprometida en que deja a La Epoca, su mas valiente campeón y acérrimo partidario.

«¿Qué hará ahora el periódico de las habilidades? (Se irá con la union liberal para defender el ministerio Jovellar como defendió el de Cánovas, ó volverá a sus antiguos lares moderados de donde hace tiempo que segun confesion propia desertó?)»

Porque lo que es quedarse con la defensiva de una conciliación que no ha de resistir y con la representación de un partido nacional que no llegó a crearse son recursos impropios de diarios tan hábiles como el de la calle de la Libertad.

Cada paso es un gazapo, y cada cambio de postura de los partidos dominantes un nuevo desencanto, una decepción mas y una esperanza menos. No parece sino que estamos condenados a perpetuo estacionamiento.

torial seguida por su antecesor, que en paz descanse por muchos años.

«¿Qué vamos ganando, pues, con el nuevo gabinete unionista puro? En realidad nada. Este cambio de personas y no de ideas, por mas que digan lo contrario los apologistas del gobierno que preside el general Jovellar, no significa otra cosa que la derrota completa, absoluta y lastimosa de los moderados, y el triunfo, hace tiempo previsto, de los unionistas.»

En la esfera elevada de los principios y los procedimientos todo seguirá como hasta aquí.

Mientras tanto, la nación se consume en el mutismo político mas contraproducente y en la esterilidad mas bochornosa, como que de todo se habla y de todo se proyecta menos de dar a la sociedad sus elementos de vida, a los partidos revolucionarios sus derechos inconcusos, y a la opinion pública la satisfacción que con tanta insistencia viene reclamando.

Aun hay un periódico que aboga por la conciliación.

«Esto sí que es abogar por los difuntos, a quienes se ha encargado de echar tierra la prensa moderada.»

El Pabellón Nacional hace de sepulturero.

Como es natural, y acostumbra hacer los unionistas cuando tienen la sartén por el mango, hablase ya de un cambio en el personal de los gobiernos civiles favorable al elemento victorioso.

Los moderados quedarán, pues, cesantes y en la calle, como si nada fueran, ni representarán. Este es el pago que dan los unionistas a sus compañeros de conciliación, a los leales de toda la vida.

Hemos oido decir que el telegrafo ha anunciado a Madrid la dimision de los señores Molins y Esteban Collantes, embajadores respectivamente en Paris y Lisboa.

Hé aquí una cosa que no desagradará seguramente a los unionistas: Así se hacen huecos para los amigos.

Hay ciertos partidos que lo último que pierden es la hipocresía. El unionista, uno de tantos, dice hoy por boca de uno de sus órganos en la prensa, que el nuevo ministerio no hará política de partido, sino de conciliación.

Es lo único que faltaba a los moderados, el sarcasmo de los vencedores, la burla sangrienta que encierran las palabras que anteceden copiadas del Cronista.

Como sucede en casos tales, la solución dada a la crisis ha producido honda pena en mas de cuatro caballeros particulares que soñaban en ser ministros en la primera coyuntura. De alguno sabemos nosotros que lleva dos noches sin dormir pensando en la jugada de que ha sido víctima.

Brancamente nos alegramos, y no por nada, sino por el país que, la verdad sea dicha, no se merece tales ministros.

Antes eran dos los ministros que tambien lo habían sido con la Revolución: Romero Robledo y Ayala. Ahora son tres, con el Sr. Martin Herrera.

Mientras en España no haya caracteres, y la moralidad política no sea una verdad, nuestra desgraciada patria no tendrá orden ni prosperidad.

DESPACHOS TELEGRAFICOS.

AGENCIA AMERICANA.

Belgrado 11.—El príncipe Milano se condeule en el discurso de apertura de la Cámara de los sufrimientos de la Herzegovina y de la Bosnia. Juzga con severidad la conducta de Turquía. No obstante, en conjunto el discurso es pacífico.

La Poblacion se muestra descontenta.

Viena 11.—Se habla de un empréstito próximo de 100 millones de florines.

Las negociaciones sobre las modificaciones de la convencion aduanera con la Hungría empezará pasado mañana.

Breslau 11.—Ayer se hicieron grandes maniobras militares a presencia del emperador Guillermo.

Berlin 11.—Es probable que el emperador marche a Italia e dia de 3 de Octubre.

Ragusa 11.—Los turcos se han apoderado en el río Sara de un buque servio que conducía armas para los insurrectos.

La Rusia desea un Congreso internacional para mejorar el statu quo, al que de seguro se opondrá Inglaterra.

Filadelfia 11.—El orden queda restablecido en el Estado del Misissipi.

Londres 11.—Todos los periódicos ingleses aprueban la destitución de La Rouchère Neyry.

Interlaken 11.—El duque de Decazes llegó aquí, donde se encuentra ya Gortschakoff.

Viena 11.—Monseñor Nardi se encarga de obtener del emperador la prohibición del matrimonio civil obligatorio en Turquía.

Rio Janeiro 11.—Reunió el Consejo de Estado para decidir la cuestión de los obispos, circula el rumor de una decisión favorable al perdón.

Belgrado 12.—Las declaraciones de Turquía sobre la concentración de tropas en la frontera de Servia no son consideradas como satisfactorias.

La Servia está decidida a movilizar la milicia si la Turquía continúa haciendo o reparati vos de guerra.

La Cámara Skouptchina se muestra inquieta. Florencia 12.—Ayer se efectuó la traslación de las cenizas de Carlo Botta en la iglesia de Santa Croce.

La comitiva no era numerosa, pero sí muy imponente.

Se pronunciaron varios discursos. Llegaron ya muchos extranjeros que vienen a asistir a las fiestas de Miguel Angel.

Berlin 12.—El National Zeitung atribuye gran importancia a las conferencias de Thiers con Gortschakoff relativas a Oriente.

Se cree que las potencias obligarán a Turquía a conformarse, en un plazo dado con las estipulaciones de los tratados de París.

Rudesheim 12.—El Congreso de la Comunidad de los libres pensadores declaró que las escuelas confesionales son contrarias a la libertad de conciencia y peligrosas para la libertad constitucional.

París 12.—El periódico La France asegura que los príncipes de Orleans están decididos a renunciar toda pretensión al trono y a adherirse sin reserva a la República.

ULTIMAS NOTICIAS

La Gaceta de hoy no contiene ningún telegrama de la guerra.

El Noticiero Bilbaino dice lo siguiente:

«El general Loma, desde Villazana, participó que el comandante militar de Ramales ha aprehendido en Carranza nueve rehenes y cogido 58 cabezas de ganado en represalia de las que sacaron los carlistas en Limpias, y que la compañía de Hervada se ha apoderado de un convoy de vino destinado al enemigo.

Dícese que en el campo carlista del Norte se agita el pensamiento de abandonar a Estella y concentrar sus fuerzas en sitio más seguro. Si el hecho es cierto, comprobaría la gran debilidad a que se van viendo reducidas las huestes de D. Carlos.

—En comprobación del estado de indisciplina en que se encuentra el carlismo, dicen de Vitoria que el día 1.º una guardia de ocho hombres que tienen en el pueblo de Maturana, se constituyó en consejo bajo la presidencia de un cabo, y por sí y ante sí sentenciaron a muerte al sargento, y en el acto los mismos jueces le pegaron cuatro tiros. Se ignora el delito que cometió el sargento.

—Parece que los carlistas han provocado el Valdegobia y Turna desórdenes de consideración, resultando, según se dice, seis heridos y dos muertos.

—Anteanoche se tomaron algunas acertadas medidas de precaución, que fueron ejecutadas con la mayor reserva.

—Noticias de referencia carlista aseguran que habiendo sido embargadas las propiedades que los señores marqueses de las Torrecillas y Sardoal poseen en estas provincias, procedieron los carlistas a su venta distribuyéndolas en lotes; pero la diputación a guerra de Vizcaya ha declarado nulas dichas ventas por considerarse este acto anti-legal y anti-foral.

En tres días se han acogido a indulto en Flix 24 carlistas; dos, procedentes de las facciones de Dorregaray, lo verificaron el jueves último; siete, que iban con la partida de Mestres y naturales de dicho pueblo, lo efectuaron el viernes y el día siguiente lo hicieron los 15 restantes, todos valencianos y procedentes de la partida de Adelantado.

Dice un periódico de Tarragona que en la noche del 6 penetró en el pueblo de Selva una partida carlista, que cometió varios atropellos para cobrar la contribución, y a pesar de haber conseguido recaudar unos 2.500 duros se llevaron aún en rehenes unas 40 personas para el cobro de mayor cantidad.

El sultán de Marruecos ha autorizado la exportación de la orejita por los diferentes puertos de aquel imperio, mediante el pago de 15 reales por quintal.

En la capitania general de Burgos se han presentado a indulto durante los meses de Julio y Agosto últimos, según datos auténticos, 260 carlistas, clasificados en esta forma: un brigadier, un coronel, dos tenientes coronales, tres comandantes, ocho capitanes, ocho tenientes, 10 alféreces, seis sargentos, ocho cabos y 213 soldados.

El número de prófugos de los reemplazos anteriores pertenecientes a las cuatro provincias de dicho distrito que han presentado a cubrir su responsabilidad después de publicado el decreto de 29 de Junio, asciende a 305.

El ejército carlista ha disminuido en una tercera parte de sus fuerzas desde los sucesos de Somorrostro, al decir de Irurats bai. Afirma el mismo periódico que no pasan hoy de 16.000 hombres.

Según un despacho telegráfico que publica un periódico de Sevilla, el titulado general Mendiri se halla ya en Perpiñan. No sabemos el grado de certeza que pueda tener el telegrama, aunque los periódicos de San Sebastian lo confirman en cierto modo diciendo que aquel cabecilla destituido por el pretendiente ha pasado la frontera.

Se han presentado a indulto en Amposta 29 carlistas procedentes de la partida del Josepet.

Ayer tarde se han recibido noticias de Cuenca, asegurando que la facción que se alojó en Beteta el sábado a las tres de la tarde, se ha presentado anteayer 11 al alcalde de Tragacete, acogidos a indulto y viéndoles recogidas las armas.

En una carta del Maestrazgo que publica Las Provincias de Valencia se dice lo siguiente:

«El domingo último se plantó en Cincorres el árbol de la libertad, y se colocó la piedra de la Constitución. Para este objeto se había presentado el día anterior Ramonet de Clara con sus voluntarios. Hubo vuelo de campanas, empleándose en ello los carlistas más fanáticos de la población; el árbol fué regado por las mujeres que mayor cariño demostraron a doña Blanca, y los voluntarios hicieron salvas con cartuchos cogidos en otro tiempo a sus contrarios. Fué una fiesta liberal con elementos carlistas.»

El día 9 por la noche descargó un aguacero que inundó las principales calles de Barcelona a la hora de salida de los teatros. En Moncada salió de madre un torrente e inundó tres casas de campo, sin que ocurrieran desgracias personales. También en Caldas de Montbuy causó daños la tempestad.

Dicen de Barcelona, que un sujeto llamado Rodalola ha permanecido voluntariamente en el lugar donde ocurrió la catástrofe del Sprés, con objeto de recoger los restos de las víctimas.

Según afirma un colega de Santander, los batallones carlistas de Vizcaya son continuamente trasladados de un punto a otro, como si sus jefes presintieran algún ata que por parte de las tropas liberales, sin saberse explicar el punto fijo por donde en tal caso se hubiera de emprender la acometida.

Escriben de Bayona que el brigadier carlista Morera ha sido condenado a muerte por un consejo de guerra.

Por disposición del gobernador Sr. Villalva, se están girando visitas de inspección escrupulosa todos los días a las casas de huéspedes de esta capital, y dentro de poco se hará lo mismo con las fondas y otros establecimientos mas ó menos públicos.

Ha llegado a París D. Emilio Castelar.

Al alcalde de Tragacete se le ha presentado a indulto una pequeña partida de las que quedaron dispersas por las provincias del Centro al pasar Dorregaray al Ebro.

Esta se albergaba en las montañas de Cuenca, el día 10 se alojó en Beteta, y ayer hizo su presentación en el lugar indicado.

El alcalde de Tragacete les ha acompañado a la capital, donde se les han recogido las armas.

La asociación el Fomento de las Artes celebrará en el mes actual el reparto de premios correspondientes al curso escolar de 1874 a 1875, y al mismo tiempo la apertura de sus cátedras para el curso de 1875 a 1876.

Son dignos de elogio los esfuerzos de esta asociación, que no dudamos serán recompensados con la asistencia de alumnos a sus acreditadas clases, así como e' nel ingreso de socios, a fin de ponerla a la altura de sociedades análogas que existen en el extranjero.

El Fomento de las Artes ha obtenido en el certamen universal de Viena en el año de 1873 medalla y diploma de mérito por sus trabajos en favor de la enseñanza.

De Rentería escriben con fecha 9 entre otras cosas:

«Las derrotas que los carlistas han sufrido en el Centro y Cataluña han ejercido gran impresión en las facciones del Norte. Todas las noticias que vienen recibiendo estos días del campo carlista revelan que están apoderados de un desaliento y desengaño que no han mostrado hasta ahora; tanto es así que me han asegurado, con referencia a una persona muy caracterizada en el carlismo, que todos están conformes en deponer las armas; pero que se encuentran con la dificultad de no saber qué hacer con su rey. A poco que adelante nuestra línea, tomemos la dirección mas fácil ó la mas espionosa, esto se deshace, pero ha de ser obrando con decisión y pronto.»

El batallón del Fijo de Ceuta, merced a una marcha forzada y de noche, sorprendió el día 8 en las cercanías del Vendrell a la partida carlista que mandaba el cabecilla Caragol, matando a este y a cinco mas y haciendo cuatro prisioneros. La muerte de este cabecilla ha librado a la comarca del Panadés y Campo de Tarragona de un enemigo temible, pues Caragol era un aventurero sanguinario y sediento de venganzas, siendo en gran número los crimenes que había cometido.

La Dirección de la Caja general de Depo-

sitos ha acordado para el día 14 los pagos siguientes:

Resguardos al portador, amortización de 1873, bola 24 de sorteo, números 128, 129 y 130 de señalamiento.

Idem id. no depositados, intereses del segundo semestre de 1874, números 1.151 al 54 de señalamiento, ambos inclusive.

Bonos del Tesoro, intereses del segundo semestre de 1874, números 165 y 166 de señalamiento.

Ayer llegaron a Marsella el general carlista Lizárraga y sus tres ayudantes.

Parece que el pretendiente se hallaba el último domingo acompañado del titulado brigadier Benavides en Azepeña, donde le aguardaba el marqués de Valdespina.

Según noticias del campo carlista, han sido condenados a muerte en Tolosa el titulado brigadier faccioso Morera y dos individuos que en el ejército del pretendiente tienen la graduación de capitanes.

Una carta de Andorra, pueblo del partido de Hija, se hace eco de la tranquilidad de que gozan todos los pueblos del mismo, desde que los carlistas han sufrido tantas derrotas en el mes de Agosto.

En la provincia de Córdoba han sido capturados por la guardia civil dos bandidos que hacia tiempo cometían toda clase de fechorías, burlando la persecución de los agentes de la autoridad. Se les ha ocupado crecidas cantidades y varias alhajas.

Asegurábase ayer que el señor ministro de la Gobernación había celebrado varias conferencias encaminadas a realizar en breve plazo su pensamiento de que se organice en Madrid la Milicia Nacional.

La empresa del ferro-carril de Zaragoza a Pamplona y Barcelona suspendió ayer el movimiento de trenes entre la última de dichas capitales y Lérida a consecuencia de los deterioros que ha sufrido la vía por efecto de los temporales.

La tesorería central anuncia que el día 14 del actual, desde las diez de la mañana a las dos de la tarde, satisfará la tesorería las facturas de intereses de carpetas provisionales de bonos del Tesoro de la segunda emisión del vencimiento de 31 de Diciembre de 1874, señaladas con los números 144 al 146 de presentación y 244 a 246 de orden para el pago, é importantes 6.645 pesetas.

Y los intereses de las facturas de cupones de bonos del Tesoro de la primera emisión del vencimiento de 31 de Diciembre de 1874, señaladas con los números de orden de pago del 241 al 249 y 41 al 49 de presentación, é importantes en junto 7.920 pesetas.

La empresa de los mercados de esta corte ha acordado una rebaja no despreciable en el precio del arriendo de los puestos, conforme a los deseos de los vendedores.

La empresa del cable trasatlántico ha anunciado que el cable se encuentra en estado perfecto de aislacion.

GACETILLA

En el sorteo de la lotería, celebrado

hoy han salido con los premios mayores los números siguientes:

El 12.131, con 160.000 pesetas, en Carmona 4.931, 80.000, Madrid: 6.331, 30.000, Jerez de la Frontera; 2.0.0.10.000, Barcelona; 1.731, 3.000, Badajoz; 12.645, 3.000, Cádiz; 7.668, 3.000, Madrid; 2.292, 3.000, Badajoz; 4.943, 3.000, Madrid; 1.738, 3.000, Badajoz; 6.807, Cartagena; 929, Badajoz; 4.331, Sevilla; 3.854, Córdoba; 13.669, Málaga; 8.676, Madrid; 14.312, idem; 15.869, Barcelona; 14.902, Carabanchel.

Las dos aproximaciones de 1.600 pesetas cada una han correspondido a los números 12.130 y 12.132.

Han obtenido las dos aproximaciones de 800 pesetas los números 4.930 y 4.932.

El sorteo inmediato se verificará el día 23 de Setiembre. Corresponden a dicho sorteo 32.000 billetes a 30 pesetas, divididos en décimos a 3 pesetas cada uno. Consta de 1.551 premios. Los premios mayores ascienden a 37.000 pesetas.

BANCO DE ESPAÑA

Los que deseen suministrar el carbon y leña que necesiten las dependencias de este Banco durante el invierno próximo, pueden entrar en la secretaría del mismo del pliego de condiciones bajo las que ha de ejecutarse dicho suministro, y presentar en vista de él sus proposiciones en la mencionada secretaría hasta el día 24 del actual.

Madrid 11 de Setiembre de 1875.—El secretario, Manuel Ciudad.

BOLSA DE MADRID

Cotización oficial del día 13 de Setiembre.

FONDOS PUBLICOS.

El 3 por 100 consolidado español, 41670.

Fin corriente, 41675.

Fin próximo, 4185.

Obligaciones por ferro-carril de 2.000 reales, viejas, 431.

Idem, nuevas a 29.700.

Bonos del Tesoro de 2.000 rs., 6 por 100 anual, a 54.

Billetes hipotecarios del Banco de España, segunda serie, a 103.

Acciones del Banco de España, a 164.

CAMBIOS.

Londres a 90 días fecha, 48/25.

París a ocho días vista, 6/03.

ESPECTACULOS

PRINCIPE ALFONSO.—A las ocho y media.

La vuelta al mundo.

JARDINES DEL BUEN RETIRO.—A las ocho y media.—A beneficio del primer bailarín señor Torres.—Los pormenores se anunciarán por carteles.

TEATRO DEL PRADO (continúa al Dos de Mayo).—A las siete y media.—A beneficio del tenor cómico don Federico Garcia.—Sensitiva.—Raseual Bailon.—Las tres Marias.

JARDINES ORIENTALES (Barruillo 34).—A las ocho.—Un huésped del otro mundo.—Us-ted es mi padre.—Este cuarto no se aquila.—Jesus.—Baile.

Intermedios por la orquesta, que dirige el señor Neira.

Para mañana las mismas funciones.

CIRCO DE PRICE.—A las ocho y media.—Variada funcion de ejercicios ecuestres y gimnásticos, en la que tomarán parte los principales artistas de la compañía, ejecutando la pantomima titulada Los Brigantes de las montañas de Calabria.

MADRID.—Imp. de EL PUEBLO ESPAÑOL, Corredora Baja de San Pablo, num. 43.

entregó su cartera señalándole a dónde él había hecho la anotación, y en dónde había puesto tambien todos los demás cálculos que hizo en rápidos momentos.

—El rumbo gritó el capitán.

—Está ya modificado cinco al Nordeste, dijo Gustavo prontamente.

Aunque el buque corría por huir del huracán, el huracán corrió mas que el buque, y algunos minutos despues, no se distinguia mas que una espesa capa negra, por donde ántes se veía el cielo estrellado y sereno: el viento corría con furia espantosa, y el hermoso vapor «América» aquella mole de hierro que asomaba la vista en la sosegada bahía, era juguete de las olas agitados del Océano, que se levantaban en movibles montañas, amenazando al buque sepultarlo bajo ellas.

El viento hacia un ruido espantoso, y un mar de espuma cubría continuamente al buque, producida por el choque de las olas; retumbaban los truenos con un ruido sordo, pues llegaba a apagarlo el mismo ruido del viento; algunos rayos, al desprenderse de las nubes, iluminaron instantaneamente aquella espantosa y al mismo tiempo sublime escena. Pasáronse algunas horas en una mortal angustia; pero el vapor era nuevo, y su potente máquina pudo hacerle seguir el rumbo marcado a pesar de la fuerza contraria del huracán.

A la mañana del día siguiente estaba el cielo todavía cubierto, pero la mar se había serenado mucho. Los pasajeros pudieron reponerse del susto que habían tenido la noche anterior, y el vapor América siguió impasible su navegación dirigiéndose a las costas de España.

—Si, le contestó.

—Unas ligeras ráfagas de viento, y unas nubes negras que ví aparecer de improviso en el horizonte, me hicieron observar de nuevo y note esta variación; y la

Una pasajera se hallaba a la puerta de la cámara con un niño de muy poca edad; el niño había estado inquieto, y la madre lo había llevado para consolarlo a que viera la noche, y lo acariciaba con esa ternura de que solo es susceptible una madre. Una sensación de dolor, de pena y remordimiento pasó por el alma de Gustavo. Aquel niño inocente iba a perecer, y aquella madre también con el hijo de sus entrañas; y luego Luis y los demás pasajeros, y sus compañeros de tripulación. Un movimiento convulsivo sacudió todo su cuerpo; durante un minuto pareció petrificado; durante un minuto solo pudo mirar al cielo, y esta trémula exclamación salió de sus labios... ¡Dios mío! Y corrió jadeante hacia lo último de la toldilla, y con una voz indefinible gritó: ¡Timonel, cinco al Nordeste!

—Era hora, dijo el timonel, dando con toda la rapidex que sus brazos le permitían vueltas a la rueda del timon. En efecto; una imponente montaña de nubes negras se destacaba en el horizonte por la popa del buque; el viento aumentaba, las olas empezaban a encrespase, y los vaivenes del buque eran cada vez mas violentos. Pero el buque corría ya alejándose del vértice del huracán, tratando de burlar sus furias. Gustavo mandó llamar inmediatamente al capitán y a los demás oficiales del buque, que ya se levantaban todos sobresaltados, habiendo sido despiertos por los bruscos movimientos del vapor. El capitán fué el primero que apareció. Gustavo se dirigió a él y le preguntó: ¡Observé V. el barómetro poco antes de las doce de la noche?

—Si, le contestó.

—Unas ligeras ráfagas de viento, y unas nubes negras que ví aparecer de improviso en el horizonte, me hicieron observar de nuevo y note esta variación; y la

—Si, le contestó.

—Unas ligeras ráfagas de viento, y unas nubes negras que ví aparecer de improviso en el horizonte, me hicieron observar de nuevo y note esta variación; y la

—Si, le contestó.

—Unas ligeras ráfagas de viento, y unas nubes negras que ví aparecer de improviso en el horizonte, me hicieron observar de nuevo y note esta variación; y la

—Si, le contestó.

—Unas ligeras ráfagas de viento, y unas nubes negras que ví aparecer de improviso en el horizonte, me hicieron observar de nuevo y note esta variación; y la

—Si, le contestó.

—Unas ligeras ráfagas de viento, y unas nubes negras que ví aparecer de improviso en el horizonte, me hicieron observar de nuevo y note esta variación; y la

—Si, le contestó.

—Unas ligeras ráfagas de viento, y unas nubes negras que ví aparecer de improviso en el horizonte, me hicieron observar de nuevo y note esta variación; y la

—Si, le contestó.

—Unas ligeras ráfagas de viento, y unas nubes negras que ví aparecer de improviso en el horizonte, me hicieron observar de nuevo y note esta variación; y la

—Si, le contestó.

—Unas ligeras ráfagas de viento, y unas nubes negras que ví aparecer de improviso en el horizonte, me hicieron observar de nuevo y note esta variación; y la

—Si, le contestó.

—Unas ligeras ráfagas de viento, y unas nubes negras que ví aparecer de improviso en el horizonte, me hicieron observar de nuevo y note esta variación; y la

—Si, le contestó.

—Unas ligeras ráfagas de viento, y unas nubes negras que ví aparecer de improviso en el horizonte, me hicieron observar de nuevo y note esta variación; y la

—Si, le contestó.

—Unas ligeras ráfagas de viento, y unas nubes negras que ví aparecer de improviso en el horizonte, me hicieron observar de nuevo y note esta variación; y la

ANUNCIOS

FABRICA DE CHOCOLATES

MOVIDA AL VAPOR



MATIAS LOPEZ.

CUENTA 25 AÑOS DE EXISTENCIA.

Está premiado en todas las exposiciones a que ha concurrido, y últimamente en la de Viena con medalla de Progreso.

Para la elaboración de los chocolates tiene montada una de las mejores fábricas de Europa, movida al vapor y con máquinas de considerable fuerza. El aumento que de día en día viene experimentando demuestra el favor que el público le dispensa: la bondad de sus clases de leche y cacao es la base que más fabrica y más vende.

Pasajes: de 4 a 20 reales libra.

CAFES.

Nadie con más asiduidad e inteligencia prepara este néctar delicioso: véase el tratamiento que sobre la utilidad y preparación del café escribió el Sr. Lopez en 1870.

Pasajes: 8, 10 y 16 reales libra.

TES.

Reúne variadas y excelentes clases el Sr. Lopez en su despacho, Puerta del Sol, núm. 5. Paquetes de una a ocho onzas.

Pasajes: de 2 a 5 reales onza.

SOPAS.

El agua, la papa y arrow-root que confecciona el Sr. Lopez pueden compararse en precio y calidad con las más acreditadas del extranjero.

Pasajes: 4, 6, 8 y 14 reales libra.

1.000 puntos de venta en Madrid y 3.000 en provincias.

DEPOSITO CENTRAL, PUERTA DEL SOL, núm. 5.

Para los pedidos dirigirse a la fábrica, Palma Alta, número 8.

VAPORES-CORREOS DE A. LOPEZ Y COMPANIA

PARA PUERTO-RICO Y LA HABANA



Salidas de Cádiz el 20 de cada mes, de Santander el 15 y de la Coruña el 16.

Salida de Cádiz un vapor para Barcelona a mediados de cada mes, que regresa a fines del mismo haciendo escala en Valencia.

Más informes de los agentes en Cádiz, A. Lopez y Comp.; Barcelona, D. Ripoll y Comp.; Santander, Angel B. Pérez y compañía; Coruña, B. de Guardia, Valencia, Dary y Comp.; Alicante, Fags. hermanos y Comp.; Madrid, Julián Moreno, Alcalá, 29.

LA AURORA DE CASTILLA

GRAN FABRICA AL VAPOR DE CHOCOLATES, FIDEOS Y PASTAS FINAS

CUEVAS Y GARCIA

Paseo de San Lorenzo, núm. 5.—Valladolid.

Depósito en esta corte, calle de Capellanes, núm. 10, bajo.

Los productos de esta fábrica, por su perfecta y esmerada elaboración, están colocados a la altura que los de las primeras y más antiguas que se han fundado en España. Esto lo justifica el gran concepto de que gozan por el elevado número de corresponsales con que cuenta en todas las provincias.

La correspondencia y pedidos dirigirse a dichos señores

ACETE DE HIGADO DE BACALAO PURO NATURAL

SACADOS DE LOS HIGADOS FRESCOS EN LAS PESQUERIAS DE NORUEGA.

La experiencia constante de muchos años, nos tiene acreditado que este aceite, de color, sabor y olor propios de los hígados frescos, de los bacalaoa recién pescados, y por tanto nada repugnante, es el más eficaz de cuantos se conocen como reconstituyente y anti-escoleroso. Corrige con admirable facilidad las raquías, terebrinas e imperfecciones de los huesos, da riqueza y vigor al sistema sanguíneo, y es el más eficaz para combatir el anemismo y el mal número de eritrocitos que son su consecuencia.

Véndese en botellas de 4, 6, 8 y 6 n. en Madrid, Laboratorio del Doctor Simón, calle de Ginebra de Ginebra, núm. 2.

CON SUM DOMESTICO

El gasto del té y del café va entrando en las costumbres del país, efecto de la baratura y variedad en las clases que hoy permiten hasta a las personas menos acomodadas procurarse, por un coste exiguo, estas benéficas bebidas.

Este progreso en la higiene alimenticia, lo realizó la Compañía Colonial hace 15 años; no se conocían entonces en Madrid, más que dos clases de té: una de negro, que solo en pocos establecimientos se encontraba, y otra de verde, que no se gastaba más que en ciertos casos especiales. Los aficionados al té negro que consumían clases finas, las hacían venir del extranjero.

Desconocidos eran también en aquel tiempo los té mezclados que tanta estimación tienen en el día, siempre que cada una de las clases que forman la mezcla, sea verdaderamente del precio que corresponde a esta.

El almacén de la Compañía Colonial está abundantemente provisto de todas las clases de té que pueda desear el consumidor, más exigente; tiene además un variado surtido de mezclas que se expenden en cajitas curiosas y baratas: ó bien a peso. Basta decir que por una peseta se compra una cajita de 2 onzas, mezcla de familias, de la que se sacan 30 tazas de un té exquisito.

Lo igual que en los té, en los cafés también ha sido realizado el progreso por la Compañía Colonial, de lo que puede convencerse toda persona imparcial que quiera recordar los tiempos pasados, y comparar hoy día los cafés de la Compañía con otros cualesquiera que sean. Con poco más de un cuarto por taza, una familia obtiene un café de toda satisfacción.

M. S.

A TODOS LOS QUE SE BAÑAN

SE HAYAN BAÑADO, O TOMEN LAS AGUAS

Grandioso descubrimiento vegetal.

ACEITE DE BELLOTAS

Las aguas, todas, sin excepción, atacan los cabellos en su base y superficialmente, los deslustra, erreda, asperce, pone quebradizos y pegajosos, y con frecuencia son el origen de prematuras canicies, pelivias y alopecias, totales ó parciales.

ACEITE DE BELLOTAS CON SÁBILA DE COCO, llamado en las Américas la «Biblia del tocador» de la clínica, por sus admirables propiedades higiénico-medicinales. Contiene la caída del pelo, lustra y deslustra en el acto, reproduce el perdido, oculta y precava las canas, limpia el cráneo de caspa, erupciones; y poniéndose unas gotitas en los oídos, antes de tomar el baño, se evitan sorderas, zumbidos, dolores de cabeza, cefalalgias.

Se vende en 2.500 farmacias, droguerías y perfumerías del globo, y en la fábrica, Jardines, 5, y Salud, 9, principal, Madrid, A. 6, 12 y 18 rs. frasco, con prospecto y busto en la etiqueta, para no ser víctimas de ruines falsificadores. Está recomendado por médicos y 800 periódicos. Inventor, L. de Brea y Moreno, proveedor universal.

Hay café de bellotas con almendras de coco, para curar en una hora la diarrea, disenteria (pajosa). Admirable para viajes, 12 reales libra, 6 media, en cajas.

CONTRA EL REUMATISMO INCIPIENTE O CRONICO

Poderoso aceite de bellotas con sábila de coco del mismo inventor. No busqueis en ningún país de la tierra, antiguo ni contemporáneo, un remedio tan barato y eficaz para combatir en pocas horas esa dolencia muscular y articular, incipiente ó crónica como el Aceite de bellotas privilegiado. Está certificado por varios médicos alemanes, homeopáticos, farmacéuticos y recomendado por más de 800 periódicos de ambos mundos. (Inglaterra hace gran consumo). Se vende a 6, 12 y 18 rs. frasco en la única fábrica que existe del verdadero oro calle de la Salud, núm. 9, y Jardines, 5, Madrid, con busto en la etiqueta y prospecto, porque hay ruines falsificadores, y en las 2.500 principales farmacias, droguerías y perfumerías del universo. El inventor L. de Brea y Moreno, proveedor general, Por mayor, 25 por 100 de descuento.

NO MAS ARRUGAS

Extracto de LAIS DESNOUS, 6, rue du Faubourg Montmartre, Paris (entrada, 2, Cité Bergère).

El Extracto de LAIS ha resultado el más difícil de todos los problemas; esto es: conservar al cutis la frescura y la juventud contra los estragos del tiempo. El Extracto de LAIS evita la formación de las arrugas, las quita también e impide su reaparición.

MADRID: por mayor, Agencia Franco-Española, Sordo 31; por menor, a 24 r. en casa de los Sres. M. Miquel, S. Ocaña, Frera y Morales, P. García y Perfumería inglesa, L.

Los jarabes de goma, de malva, de zarzatorón, de flor de malva, de borrajas, de violeta y demás emulsiones, sudoríficos, etc. de que tanto uso se hace contra las irritaciones del tubo digestivo, y otras afecciones propias de la estación presente; se venden como siempre en botellas de 4 ó 6 rs. en el laboratorio del Doctor Simón, calle del Caballero de Gracia, núm. 3, donde podrán dirigir sus pedidos al por mayor los demás señores farmacéuticos.

VER SOLITAIRE

Unico remedio verdaderamente infalible contra la leña ó leonbriz solitaria.

Nada más sencillo, nada más inocente que la administración del Kousol, y sin embargo, una dosis basta para arrojar completamente la leonbriz solitaria, incluso la cabeza, en el espacio de dos ó tres horas, sin cólicos ni males resaca.

Depósito general en Madrid, laboratorio del Doctor Simón, calle del Caballero de Gracia, núm. 3. Precio 90 rs. Paris, rue Saint-Martin, núm. 25, Philippe.

LÍNEA DE VAPORES ESPAÑOLAS
OLANO, LARRINAGA Y COMPANIA
PARA MANILA
El 5 de Octubre saldrá de Cádiz, y el 10 de Barcelona, el nuevo y magnífico el súvelo y magnífico vapor español

IRURAC-BAT

Informes: D. M. A. Amategui, en Cádiz. Galofre y compañía, en Barcelona. Madrid: Huertas, 28, bajo izquierda.

EL ARTE Y LA NATURALEZA.

Las señoras pueden desenvolver a su pelo como el primitivo color: si era rubio claro con una mano, si oscuro con dos, si castaño con tres ó cuatro, y si negro con cinco ó seis; esto es, una cada día, y quedándose a voluntad con el color que se desee.

No exige precauciones, no mancha el cutis, y es lo mejor y más barato en su género. En los hombres da igual resultado en la cabeza, no en la barba, por estar compuesta para el sexo débil. Precio 12 rs. frasco y 120 docena. Jardines, 5, Madrid, L. de B. y Moreno.

CREMA DE NIVE

Este nuevo descubrimiento de tocador es sin igual para descubar el rostro, esclarecerlo, purgarlo de toda irritación, conservarlo siempre fresco, limpio, terso, sano y transparente. Las mujeres que lo usan diariamente, se hacen admirar por su blancura natural, por lo sano, aterciopelado de su cutis y limpieza de su cuello.

Tam bien quita lo tostado del sol, del aire, de la brisa y baños de mar y minerales, las grietas, costras herpéticas y otras, arrugas, escocidos, los efectos funestos de los malos blancos para el rostro, escama y toda eflorescencia de la tez y de las manos.

Para después de afeitarse es admirable. (No tiene sales blancas). Se devuelve el dinero no siendo verdad lo que se dice. A 6 y 12 reales bote y 2 rs. onza.

Es buena para convalecientes de viruelas, terclanas, lotioria, erisipela, de fiebres tifoides, toda clase de manchas, para curar y precaver los sabañones, quitar el picor de los oídos.

En Madrid, fábrica, calle de Jardines, 5, almacén de aceite de bellotas del inventor L. de Brea y Moreno, y en 2.500 farmacias, droguerías y perfumerías.

Nota. También reemplaza con inmensa ventaja al cold-cream. En el rostro se pone una poca antes de los porros.

En Barcelona, farmacia de Monserrat, Ramba y Puertaferri, perfumera de Ramon Turri, calle de Cádiz, núm. 26, y en la exposición permanente del Palais del Reloj, Reus, viuda de Gull.

AGUA HIGIENICA PARA LA BOCA

PREPARADA POR EL DOCTOR SIMON.
Precio 6 reales frasco.

Hallar un odontólogo cuyas propiedades higiénicas fuesen superiores a las de cuantos se han inventado hasta el día, y cuya adquisición por su poco coste estuviese al alcance de todas las clases, he aquí el objeto que nos hemos propuesto hace muchos años, y hemos alcanzado después de repetidas experiencias. Recomendamos, pues, a todos los que deseen conservar sana y limpia su dentadura y la boca fresca y sin olor, el uso diario de este agua con arreglo a la instrucción que va unida a los frascos, seguros de que por ella adquirimos un nuevo título a la confianza con que siempre nos ha favorecido el público.

Se hallará en su único despacho en Madrid, calle del caballero de Gracia, número 3.

Casi asustado y atropelladamente llegó al lugar en que aquel se hallaba y trató de disculparse. Faltar él un solo minuto a la hora de entrar en guardia, jamás le había pasado. Su compañero al verlo tan agitado y con el rostro algo descompuesto le dijo: «¿Estás enfermo, y no me mandas a avisar?»

—No, no es nada: es cierto que me siento con un poco de calentura, pero la agitación que notas en mí es porque habiéndome echado en mi litera para dormir algo, al despertar he visto que se me había pasado la hora, unido a que acababa de salir de una pesadilla que durante mi corto sueño me ha atormentado.

Su compañero, bien joven, por cierto, no se atrevió a decirle la poca importancia del caso para que le produjera sobresalto alguno, pues además de ser superior suyo, conocía la rigurosa exactitud de Gustavo para todas las cosas que a su obligación concernían. Así que se retiró, aunque insistiendo antes en quedarse por él.

Estaba Gustavo ya más tranquilo, se sentaba ó se paseaba, y ninguna idea extraña le turbaba, al parecer, en el cuidado de su guardia. De pronto una ráfaga ligera de viento vino a causar alguna sorpresa, y estuvo por algunos momentos en observación. Gustavo era un marino experimentado, así que pequeños indicios bastaban a veces para advertirle los fenómenos que pudieran verificarse. Al cabo de algún tiempo de haber estado observando, nuevas ráfagas, pero más violentas,pearon por el buque, agitando el escaso velamen que el vapor llevaba, y la vista penetrante de Gustavo distinguió en el horizonte una nubecilla negra que se agrandaba por momentos.

El timonel, viejo marinero que habría pasado regu-

larmente su vida en el mar, se sorprendió también algo, y dijo a Gustavo que no muy distante de él estaba.

—Don Gustavo, mala espina me da este viento.

Gustavo a pesar de hallarse algo distraído, contestó al marino.

—No, son los vientos del Sudeste, por ahora no hay cuidado, pero puede suceder que más adelante varíe el tiempo. Haré, sin embargo, algunas observaciones. Fué a su camarote, miró a un barómetro aneroide que en él tenía, y retrocedió, asombrado al observarle: veía en él una rápida baja producida en cortos instantes. Hizo después apresuradamente algunos cálculos en su cartera; sacó luego un sextante, y volviendo a la toldilla, tomó por él la altura. Volvió a su camarote y pasóse a hacer nuevos cálculos, mirando también a una carta náutica y describiendo algunas líneas en ella. Al concluir quedó suspenso por algunos momentos; estaba pálido, y las palpaciones de su corazón eran tan fuertes que se oían en el mismo camarote. El buque se hallaba a una altura un poco más avanzada de las Bermudas, corriendo hacia el Noroeste. Había notado que un huracán se acercaba al punto donde se hallaba el buque; había visto la dirección que éste traía y calculado la que tenía que recortar, modificando un poco el rumbo, el vértice del huracán pasaría por el mismo buque, y enfilándolo, le arrastraría en su movimiento circular hacia unos bajos que se hallan a cien leguas al Este de las Bermudas, llamadas las falsas Bermudas; y el buque, se estrellaría y se acabaría su condenación, su vida angustiada y atormentada. Y perocería también la que era causa de su horrible tormento! Salía del camarote, y estaba ya cerca de la toldilla cuando un espectáculo que se presentó a sus ojos hizo en él una impresión prodigiosa.

de la naturaleza y en momentos de calma y tranquilidad.

—¡Eh! también gritó el capitán.

—¡Eh! también gritó el capitán.

—¡Eh! también gritó el capitán.

—¡Eh! también gritó el capitán.

—¡Eh! también gritó el capitán.

—¡Eh! también gritó el capitán.

—¡Eh! también gritó el capitán.

—¡Eh! también gritó el capitán.

—¡Eh! también gritó el capitán.

—¡Eh! también gritó el capitán.

—¡Eh! también gritó el capitán.

—¡Eh! también gritó el capitán.

—¡Eh! también gritó el capitán.

—¡Eh! también gritó el capitán.

—¡Eh! también gritó el capitán.

—¡Eh! también gritó el capitán.